

豊明市教育委員会 会議録
「定例会 平成25年11月」

平成25年11月14日(木)午前9時30分豊明市教育委員会11月定例会は、豊明市役所東館3階教育委員会室に招集された。

1 応召委員は、次のとおりである。

委員長	： 山下 徳 治	委員長職務代理者	： 堀 井 典 子
委員	： 青山 佳 代	委員	： 兼 子 幸 夫
教育長	： 市 野 光 信		

2 不応召委員は、次のとおりである。

なし

3 出席委員は、次のとおりである。

委員長	： 山下 徳 治	委員長職務代理者	： 堀 井 典 子
委員	： 兼 子 幸 夫	教育長	： 市 野 光 信

4 会議事件説明のため出席を求めたものは、次のとおりである。

教育部長	： 津 田 潔	指導室長	： 小 出 貴 之
学校教育課長	： 下 廣 信 秀	図書館長	： 神 谷 元 弘
福祉体育館長	： 伊 藤 孝 士	生涯学習課長補佐	： 平 下 義 之
給食センター所長	： 石 川 広	指導室長補佐	： 小 崎 真
学校教育課長補佐	： 近 藤 恒 明	学校教育課長補佐	： 濱 島 英 生

5 欠席委員は次のとおりである

委員： 青山 佳 代

6 本会の事務に従事したものは、次のとおりである。

学校教育課 専門員 加納 真由美

本会事件は、次のとおりである。

議案

- (1) 教育委員会補正予算(案)について
- (2) 教育委員会の活動の点検評価について
- (3) 豊明市福祉体育館運営要綱の一部を改正する要綱(案)について

報告

- (1) 豊明市小中学校作品展について
- (2) 第8回愛知県市町村対抗駅伝競走大会について

その他

- (1) 次回教育委員会の日程について

開会宣言 午前9時35分、11月定例教育委員会の開催を宣言。

会議録承認 10月定例会(10月24日分)の会議録について、承認する旨確認。

委員長 委員長報告並びに教育長報告をさせていただきます。

私からは3点報告をします。1点目は、10月25日に愛日事務協議会に参加しました。この中で教科書選定について、各市町の教育委員会において不調に終わった場合は各教育委員会の代表による協議ではなく、再度教科書選定委員会に差し戻され再検討を行うこととなりましたのでご承知おきください。2点目は、10月9日、10月30日、11月8日に12校すべての学校訪問を行いました。委員のみなさんに感謝します。後ほど意見感想等をうかがいたいと思います。3点目に、11月7日に愛知駅伝実行委員会が開催され、監督のお話では今年のメンバーには好タイムが期待でき上位入賞が望めそうということでした。12月7日に開催される駅伝大会を楽しみにしたいと思います。

私からは以上です。次に教育長報告をお願いします。

教育長 先に確認事項です。委員各位に私から予定をお尋ねした2件についてです。

1点目教育委員と市長の面談・意見交換会の期日について11月22日(金)19時から、場所は追って連絡します。2点目12月6日三好養護学校の文化祭参観について私の他に兼子委員が参観、山下委員長は仕事の都合を見て決定します。

それでは、私から報告をします。10月24日の定例会から、小中学校児童生徒の作品展、豊明まつり、国際交流協会設立20周年及びシェパトン市との友好都市提携10周年記念植樹やその式典、交流会など大きなイベントが続きました。今年の豊明まつりは中京競馬場で開催し、大勢の人が訪れとても賑わいました。豊根村からバスに乗り合わせて川井教育長、教育委員会事務局職員、小学生やその保護者、約20人の人が訪れてくれました。川井教育長から「子どもたちは、豊明まつりに満足しており、充実した社会見学になりました。帰りの車中でも子どもたちが見学について和やかに会話する光景が見受けられ、忘れられない楽しい思い出になりました」という連絡を頂きました。豊根村の子どもたちに喜んでもらったのは大変良かったと思います。そして来年の豊明まつりにはもっと大勢の親子に来てもらい親子で楽しんでもらいたいと感じました。国際交流協会設立20周年及びシェパトン市との友好都市提携10周年を記念して様々な行事がありました。式典では池田香代子さんによる「多文化共生と世界平和」と題した記念講演がありました。彼女は「世界がもし100人の村だったら」の著者でこれは、中国語、フランス語、英語、韓国語などに翻訳され世界で出版されています。出版は、印税で日本に在留する難民の支援、海外の恵まれない人のために学校を作ったりすることなどを目的として、その活動資金を獲得するためであり、国連の支援を得ながら、約1億円程度の資金を得ることができ、そのお金を投じているという話から、日本の難民の受け入れや難民申請者に対する処遇の悪さ、国際間、特に隣国との関係悪化、外国人の生活保護といったことから特定秘密保護法まで話題は広がりました。彼女の講演で特に印象的だったのは、「差別や偏見を無くすには、まずは同じテーブルについて、おいしい物を食べたり飲みながら対話をする事」「外国人に対する差別や偏見は、どこにでもある。しかし、オーストラリアを見て欲しい。白豪主義から脱却し、外国出身者も同じように尊重し共生する努力を続けている。」です。何か起こりそうな時、或いは何か起きた時には扉を閉ざすことなく、対話を試みる事、また他者を尊重し努力を続けることの重要性を改めて感じました。記念講演に参加していたポーシアストリート小学校の校長ジュディさんに学校での多文化共生について尋ねてみると、「学校には色々な国からの児童がいる。近頃はイラク、イラン、アフガニスタンからの子どもが増えている。特に心がけていることとして学校では、活動する時のグループ作りなどを始めとして、あらゆる面で常にバランスを保つこと」ということでした。ジュディ校長の話は、約25年前、私がオーストラリアで滞在している頃、良く耳にしたり目にした言葉、イコール オポチュニティー（機会均等）という言葉の思い出させるものでした。さて次に学校訪問についてです。先週の金曜日の訪問で全ての訪問を終えました。各学校でのそれぞれの取り組みや課題について、例えば児童生徒の学力向上、特別支援教育や外国籍児童生徒の状況、費用の未納、また人材面では数年後の校長や教頭先生の担い手、ミドルリーダーの育成など様々な現場の声を聞くことができました。今年度の学校訪問を終えて、教育委員の皆さんから、

是非この機会に全体を通して又は個々の部分で、感じたこと、ご意見、課題や解決、改善すべきこと、将来こうなって欲しい、こうしてはどうかということについて、発言をお願いしたいと思います。私は特に今年度から小学校3年生以上全ての児童生徒に対して導入したQUについて、QUに関する研修を始めとする学校の取り組み、活用状況について現場の声が聞きたいと思い尋ねました。その結果として、学校でQUは、歓迎されていること、生徒児童を知る新たな発見が認識されるなど、目的に沿って概ね活用されていることがわかりました。これから回数を重ねる度に豊明に勤務する先生が児童生徒のために、また自身のためにQUの活用能力を高めていてもらいたいと思います。そして、9月の定例教育委員会で堀井委員から指摘があったようにQUの2回目を終え分析が済んだ後、指導室で取りまとめてもらい本市の児童生徒の学校満足度、全体の傾向や状況等を教育委員会で報告し、併せてそれを広く保護者や市民に公開したいと思います。私からは以上です。

委員長 それでは、各委員のご意見、感想をお願いします。

委員 今回の学校訪問を終えて、改めて現場の教職員の大変さを感じました。特に特別支援教育については非常に努力をされている様子が理解できました。また、豊明中学校での「第九」の練習をみて、そのレベルの高さに驚きました。中央小学校では宇宙ステーションと無線交信をする
と聞き、
各学校が多種多様な取り組みをしていることに感謝しています。

委員 先生方がきめ細かく指導していることに感謝しなければいけないと思います。特別支援、外国語教育においては、人的配置にとどまらず児童生徒が、今後の進路に役立つ指導や手助けをしていただいていると伺いました。また、施設・設備については計画的に修繕、更新をしていくことが大事だと思います。

委員長 物は壊れるものですが、それぞれの耐用年数に応じて壊れる前に更新していくことは予算上難しいですか。

学校教育課長 翌年度の予算要求時に学校から頂いている要望について、優先度の高いものから予算要求をしています。また、営繕工事費及び修繕量については予算確保をしていますので、緊急時には可能な限り対応しています。なお、全校が対象になる施設改善については複数年に渡る計画を立てて順次改修を進めていきます。

委員長 今回の学校訪問においては、私どもの共通の質問としてCRT・NRTの結果を受けて今後の教育にどのように生かしていくかという事をお尋ねしました。各学校とも子供たちの学習能力アップのためにデータ分析を行い、それぞれが自校に最適な方法等を考えていることがよく分りました。

委員 今年度からQUは全校で実施されますが、CRT・NRTについても実施されるのですか。

指導室長 CRTとは、小学校の児童が各学年での定められた目標に到達しているかを判定するために実施するものであり各学年末に実施しています。NRTとは、各人の学力が集団の中でどの位置にいるかを測定するものであります。これは、次年度の学年始めに実施しています。

委員長 ほかに何かありますか。(なし)では、委員長報告及び教育長報告を承認とします。

議事の経過

委員長 議案（１）「教育委員会補正予算（案）について」説明をお願いします。

生涯学習課長補佐、体育館長、学校教育課長（資料第１号に沿って説明を行う。）

委員長 ただいまの議案（１）について、ご質問はございますか。

委員 小学校中学校英語指導員の委託料を、債務負担行為とする理由を教えてください。

学校教育課長 平成２６年度以降委託する業者を選定するためにプロポーザルを実施します。来年度当初に契約するためには今年度中に業者選定を行う必要があります、そのためには予算上の裏づけが必要なため補正をするものです。

委員 来年度以降も、現在の業者に委託する予定ですか。

学校教育課長 一般的には、入札において最低価格を提示した業者と契約することとなります。しかしながら今回の英語指導員については、学校が望む条件を満たす業者を選定するためにプロポーザルを実施します。これは価格面だけでなく、業者の質等の諸条件を重視して決定するため現在の業者になるかは未定です。

委員 先生方の意見も重視して決定してください。

委員 野外教育センターについて確認ですが、現在の施設を改築して利用することが教育委員会の方針で変わりないですね。

生涯学習課長補佐 現在の施設改修等も含めて、基本計画を策定するという事です。

委員長 指導室長いかがですか。

指導室長 来年度については、現在の豊根村の施設では不安があるため美浜少年自然の家において中学校は２泊、小学校は１泊で実施をします。内容については、現在校長会において検討を進めているところです。その後どのようにするかについては、各学校長とも相談する必要があると考えています。

教育部長 来年度の野外教育については、美浜少年自然の家を利用するという事で予算要求をしています。また、生涯学習課においては小中学校の利用に関する予算要求は行っていません。今後の豊根村の施設利用については、基本計画が策定されてから決定するという方向です。

委員長 美浜少年自然の家、現在使用している施設、三沢小学校と視察を行い、当面は美浜少年自然の家を利用します。ただし、豊根村の施設の安全性等の確保ができた場合は、従前同様に全小中学校が豊根村を利用するという教育委員会の方針に変更はありませんね。

教育部長 そのとおりです。

委員長 ほかに何かありますか。（なし）では、承認とします。次に議案（２）「教育委員会の活動の点検評価について」説明をお願いします。

学校教育課長 （資料第2号に沿って説明を行う。）

委員長 ただいまの議案（2）について、ご質問はございますか。

委員長 教育委員会は、評価委員さんに様々な場面でお世話になっていることと合わせてお礼を申し上げたいと思います。また、概ね好評価を頂いたことは事務局の皆さんの努力のおかげだと思います。あわせてお礼を申し上げます。しかし、一部では厳しい意見もあり今後よりいっそう努力をしなければと思います。委員の皆さんのご意見をお聞かせください。

委員 特別支援員については、今後も増える多様な支援要望に対応する必要があるということですが、地元の学校へ通うことが本人にとって最良な選択なのか、あるいは養護学校へ通学したほうが良いのかといった判断は難しいとは思いますが現状はどういった方法で決めていますか。

指導室長 現在は、地域の中で健常者、障がい者を分け隔てなく同様に学ぶということが基本となっています。保護者は、地域の子供たちと一緒に学校生活を送らせたいという強い気持ちを持っています。また一方では、自分の子供により適した環境の学校へ通わせるほうが良いのかと思う気持ちもあります。学校の選択については保護者とよく話し合い、信頼関係を築きながら決めていくようにしています。

委員長 そうですね、子供にとっても保護者にとっても最良の選択ができるように先生方の指導をお願いします。ほかに何かありますか。（なし）では、承認とします。次に議案（3）「豊明市福祉体育館運営要綱の一部を改正する要綱（案）について」説明をお願いします。

体育館長 （資料第3号に沿って説明を行う。）

委員長 ただいまの議案（3）について、ご質問はございますか。（なし）では、承認とします。次に報告（1）「豊明市小中学校作品展について」説明をお願いします。

指導室長 （資料第4号に沿って説明を行う。）

委員長 ただいまの報告（1）について、委員の皆さんも見学されたと思いますので感想をお願いします。

委員 生き生きとしたエネルギーを感じる作品が多く、なかでも唐竹小学校生の作品には生命力を感じました。また、どの作品も芸術性のある、立派な作品で本当に感心しました。

委員 バラエティにとんだ作品展で、とても楽しい時間を過ごさせていただきました。

委員長 私が中学生の頃に行書体の書を書いた覚えがないのですが、中学生の素晴らしい書に驚きました。

委員長 ほかに何かありますか。（なし）では、次に報告（2）「第8回愛知県市町村対抗駅伝競走大会について」説明をお願いします。

体育館長 （資料第5号に沿って説明を行う。）

委員長 よろしかったですか。皆さんもぜひ応援に出かけていただきたいと思います。

次にその他（１）「次回教育委員会の日程について」説明をお願いします。

学校教育課長 （１２月１９日（木）午前９時３０分から１２月定例教育委員会、１月２３日（木）午後１時３０分から１月定例教育委員会を開催する旨提出。協議を行っていただく。）

委員長 では、１２月定例教育委員会の日程については、１２月１９日（木）午前９時３０分から、１月定例教育委員会の日程については、１月２３日（木）午後１時３０分からとします。その他に何かございますか。（なし）

委員長 閉会宣言 午前１０時５５分、定例教育委員会の閉会を宣言。